

---

# Presentación



---

# Presentación

La edición 25 de la *Revista Mexicana de Análisis Político y Administración Pública*, enero-junio de 2024, conforma una selección de textos de carácter científico y académico con temáticas variadas sobre ciencia política y administración pública a distintas latitudes geográficas y políticas.

Abre este número, a propósito de las nuevas elecciones en EE. UU., “Citizen Incivility Toward U.S. Presidential Candidates in the 2016 Election: She’s a Devious, Self-Indulgent, Manipulative Liar and He’s a Racist, Dishonest, Dangerous Deplorable”, de Dennis L. Plane y Joseph Gershtenson, artículo en inglés que examina la incivildad hacia políticos a nivel ciudadano en la política de EE. UU., destacando cómo las respuestas inciviles pueden reprimir la deliberación significativa y atacar el carácter de los candidatos. Propone así que la mayor exposición a los medios de comunicación puede llevar a los ciudadanos a modelar la incivildad política a nivel élite, afectando potencialmente la salud de la democracia estadounidense. Contrastan respuestas incívicas y cívicas hacia los candidatos y explora cómo la incivildad a nivel masivo está relacionada con actitudes sobre raza, género, partidismo, exposición a los medios y compromiso cívico, sugiriendo que la incivildad puede tener efectos negativos en la democracia.

5

María Eliana Funes propone, “Procesos de justicia transicional en Argentina (1983-1985)”, donde se analizan las comisiones de la verdad durante la transición democrática de este país, destacando la Comisión Nacional sobre la Desaparición de Personas (CONADEP) de 1984. Explora las respuestas legales a crímenes de regímenes represivos y la importancia de la verdad y la reconciliación. La autora examina el papel de las comisiones de la verdad en América Latina, su creación, metodologías y objetivos, entre los que se encuentran esclarecer abusos y promover reformas institucionales que protejan los derechos humanos a nivel subnacional.

Enseguida, Beatriz Martínez Carreño y María Isabel Garrido Lastra presentan el artículo, “El federalismo en México, una mirada desde el ámbito jurídico”, donde examinan la relación entre los municipios y la Federación y cómo la dependencia hacendaria de los primeros con la segunda estimula el centralismo y afecta la autonomía municipal. El artículo discute así sobre las atribuciones hacendarias, tributarias y normativas, la autonomía y eficacia organizacional en la generación de recursos. Concluye identificando los retos que enfrentan los municipios para cumplir con sus obligaciones y ejercer un gasto de inversión que contribuya al crecimiento económico.

6

De regreso al Cono Sur americano, el artículo “Transformación digital del poder judicial chileno”, de Danielle Zaror Miralles y Rodrigo Moya García, sistematiza este avance digital haciendo mención de principios como la equivalencia funcional y la fidelidad, y de los desafíos para la profundización de la transformación digital. En este repaso analítico describe innovaciones como la Ley de Tramitación Digital de Procedimientos Judiciales y servicios como la Oficina Judicial Virtual, que facilitan el acceso y la gestión de trámites judiciales. El texto concluye que, a pesar de los avances, aún existen desafíos para hacer la justicia más accesible y democrática para todos los ciudadanos.

Cierra la sección de artículos “Transición político-institucional en Venezuela 1999-2024: ¿Consolidación autoritaria o redemocratización?”, de Máximo Alexander Rojas Álvarez, que detalla cómo el chavismo y la administración de Nicolás Maduro han llevado a Venezuela hacia un modelo autoritario, afectando la liberalización y democratización del país. Utiliza tres categorías principales para el análisis: *transiciones*, *democracia* y *autoritarismo*, proporcionando un marco conceptual para entender la crisis de la democracia representativa venezolana, destacando la desinstitucionalización y el uso de mecanismos democráticos para instaurar un poder dominante. Concluye reflexionando sobre la situación actual de Venezuela, los posibles escenarios a futuro y los retos que enfrenta el país en su búsqueda de una redemocratización efectiva.

Para cerrar el número, Eduardo Torres Alonso reseña *Profesionales del gobierno. Ensayos sobre la importancia de una burocracia pública efectiva*, de Fernando Nieto Morales, un ensayo sobre la importancia de una burocracia pública efectiva.

Queremos expresar nuestro profundo agradecimiento a todos los colaboradores de este número, así como a aquellos que han enriquecido y confiado en la *Revista Mexicana de Análisis Político y Administración Pública* (REMAP). Nuestro compromiso es continuar fomentando la comunicación y difusión de la investigación académica en ciencias sociales.

**Fernando Patrón Sánchez**  
**Director**